

Las Aldeas Hace 30 Años

Pasan los años por el periódico, pero la esencia de las aldeas se mantiene en él. En esta edición haremos un vuelo rápido a lo que ha sido la representación de las aldeas en el Gritos.

Por **Lorena y Mario**

En los comienzos, hace ya tres décadas, era bastante diferente ya que las aldeas tenían el protagonismo principal; los colaboradores se recorrían las aldeas, convivían con ellas y hacían llegar las noticias en cada número. Un trabajo engorroso y voluntario que hay que agradecer a aquellos valientes. La falta de corresponsales a finales de los 90 hizo que las aldeas perdieran el protagonismo, hasta hace un par de años en el que se les volvió a dar voz.

Las principales temáticas que se trataban en aquellos lejanos números no eran tan diferentes a las actuales:

- **Despoblación:** hace 30 años el tema ya preocupaba, se veía más próximo en aldeas como Paules, Bochorna,

el Cortijo de la Juliana (fue en 1990 cuando cerró su escuela por falta de niños)...; finalmente, el problema ha llegado a todos los rincones del término.

- **Comunicaciones:** a muchas aldeas todavía no llegaban las carreteras. Lo vemos reflejado en algunos titulares: “¿Cómo salimos de Moropeche?” (en 1989 aún faltaba por construir un tramo de la carretera que unía el Puente de Catarrolla con el Puente Alfaro. Fue en 1990 cuando comenzó a funcionar el Autobús de Línea que pasaba únicamente los Jueves por Moropeche, La Tejeruela y Majada); “Llegar a Yeste: un problema” o “Necesitamos arreglar un carril para transporte escolar”. Hace unos años aún faltaban carreteras por asfaltar, como la de Plañel o Arroyo Sujayar; o tramos que unían pequeños núcleos como Los Campos con las Quebradas, o los diferentes barrios de Góntar. Y hablando de Góntar, ya en 1990 se reclamaba el arreglo del Badén, que a día de hoy, sigue por arreglar. En el 94 los vecinos de Sege pedían la construcción del Puente de la Vicaría para llegar a Yeste sin tener que rodear el Pantano de la Fuensanta; finalmente se inauguró en el 2007, trece años después.

Pero no era solo un problema de carreteras, también de telecomunicaciones, ¡parece mentira que hayan pasado 30 años! ¿Os acordáis cuando solo había un teléfono público en cada aldea? Y no en todas, por ejemplo, los vecinos de Collado Tornero tenían que andar 3 km para ir a los Giles a hablar. Allá por 1994 los vecinos de la Graya y Majada seguían reclamando teléfonos particulares.

- **Servicios públicos:** Por fin en 1988 se instala la luz en aldeas como Bochorna. En el 90 comienza a funcionar el alumbrado público y en 93 a las aldeas de Rala, Paules y La Umbría Del Bul.

En torno a 1990 varias aldeas como Góntar, La Graya o Arroyo Sujayar reclamaban la puesta en marcha de sus Consultorios Médicos, que estaban construidos pero aún no estaban en funcionamiento, teniendo que desplazarse a otras poblaciones para ser atendidos.



LOS MUCHACHOS DE LA GRAYA MEJORAN SU TRANSPORTE ESCOLAR

Un grupo de muchachos y muchachas de La Graya estábamos descontentos de cómo nos llevaban en el transporte escolar, y tomamos una medida: VENIR TODOS ANDANDO. Esto pasó el pasado Jueves día 17. Ante nuestra negativa de montarnos en el autobús por ir de pie, el transporte nos dejó en tierra. Nosotros, todos

de acuerdo, decidimos venir andando.

Al llegar a Yeste hablamos con el Director del Colegio y con el Alcalde. Ya se ha resuelto el problema.

Hablando se entiende la gente.

Alumnos de La Graya.